

L'INITIATIVE ROYALE POUR L'ATLANTIQUE

JOURNEE DE REFLEXION PROSPECTIVE

MOT D'INTRODUCTION

MONSIEUR MOHAMMED TAWFIK MOULINE
DIRECTEUR GENERAL DE L'INSTITUT ROYAL DES ETUDES
STRATEGIQUES

Le 02 JUILLET 2024



Mesdames et Messieurs,

Il me fait plaisir de vous souhaiter la bienvenue à l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES) à l'occasion de cette journée de réflexion prospective sur l'Initiative Royale pour l'Atlantique.

Je tiens à vous remercier tous d'avoir bien voulu être présents, notamment, nos invités ayant fait le déplacement de loin pour contribuer à la réussite de cette rencontre et apporter leur éclairage sur cette question stratégique, particulièrement les responsables de la Fondation méditerranéenne d'études stratégiques, avec laquelle nous avons renoué le partenariat ainsi que celui de la Fondation du Forum de Bamako.

L'Initiative Royale pour l'Atlantique intervient dans un contexte mondial vulnérable, incertain, critique et artificiel, marqué par une reconfiguration des relations internationales vers des partenariats d'intérêts et de proximité.

Le Maroc, qui accorde une importance particulière à la coopération sud-sud, est tourné vers l'Afrique depuis toujours. Sa Majesté Le Roi Mohammed VI n'a d'ailleurs pas cessé de plaider pour un développement "*à visage humain*" de l'Afrique, axé sur la mobilisation collective des pays africains pour réussir le pari de l'unité et pour asseoir le leadership du continent sur le plan international.

C'est dans cette perspective que Le Souverain a annoncé, dans son Discours du 6 novembre 2023, à l'occasion du 48^{ème} anniversaire de la Marche Verte, l'Initiative Royale pour l'Atlantique. Celle-ci vise à consolider la sécurité, la stabilité et la prospérité partagée au niveau des 23 Etats africains atlantiques et à favoriser l'accès des Etats du Sahel à l'Océan Atlantique.

Sa Majesté Le Roi Mohammed VI a souligné que "*Si, par sa façade méditerranéenne, le Maroc est solidement arrimé à l'Europe, son versant atlantique lui ouvre, quant à lui, un accès complet sur l'Afrique et une fenêtre sur l'espace américain.*" Il a, de plus, appelé "*à ce que cet espace géopolitique fasse l'objet d'une structuration de portée africaine.*"

La Vision Royale consiste à ce que "*la façade atlantique devienne un haut lieu de communion humaine, un pôle d'intégration économique, un foyer de rayonnement continental et international*", tout en tenant compte "*des enjeux et des défis auxquels sont confrontés les pays africains, notamment, ceux situés sur la façade atlantique*". En effet, l'Afrique atlantique a, certes, des potentialités géostratégiques, économiques et humaines importantes, mais cette zone "*accuse un important déficit en matière d'infrastructures et d'investissement*".

Le Discours Royal du 06 novembre 2023 a mis en exergue le fait que pour que l'Initiative pour l'Afrique atlantique aboutisse, "*il est primordial de mettre à niveau les infrastructures des Etats du Sahel et de les connecter aux réseaux de transport et de communication implantés dans leur environnement régional*".

Le Souverain a, en outre, déclaré, "*tout en étant convaincu que cette initiative transformera substantiellement l'économie de ces pays frères et, au-delà, toute la région*", que "*le Maroc est disposé à mettre à leur disposition ses infrastructures routières, portuaires et ferroviaires*".

Mesdames et Messieurs,

L'intérêt porté par l'IRES à la dimension atlantique de la politique étrangère du Maroc ne date pas d'aujourd'hui. Il remonte à 2013 suite aux Hautes Orientations Royales contenues dans le Message Royal du 30 août, exhortant l'Institut à consacrer ses efforts aux relations extérieures du Maroc et au domaine diplomatique. Dans ce cadre, l'Institut a réalisé des études sur les relations internationales du Royaume avec certains pays de la façade atlantique.

En 2014, deux études ont été menées, l'une relative aux relations du Maroc avec les pays de l'Amérique du Nord, l'autre ayant trait aux relations avec l'Amérique du Sud.

L'étude sur les relations du Maroc avec l'Amérique du Nord avait proposé de consolider la vocation atlantique du Royaume, en renforçant ses relations avec les Etats-Unis d'Amérique, allié stratégique du Maroc, le Canada et en développant des pistes de coopération avec le Mexique, compte tenu de sa position particulière dans le cadre de l'accord de libre-échange nord-américain.

L'étude sur les relations du Maroc avec l'Amérique du Sud s'était attelée, pour sa part, à l'examen des forces et des faiblesses de la coopération entre les deux parties et avait permis de faire quelques propositions de politique étrangère afin d'optimiser le positionnement du Royaume au niveau de cette région.

En 2015, l'IRES avait conduit une réflexion sur la dimension atlantique de la politique étrangère du Maroc, en partant du fait que l'Atlantique présente indubitablement un poids reconnu dans les équilibres géostratégiques mondiaux et offre un vrai potentiel de coopération qui doit être mobilisé. Cette réflexion avait montré que le Royaume possède les atouts nécessaires et apparaît comme un acteur incontournable pour contribuer au développement de la coopération atlantique.

S'agissant de l'Afrique, l'IRES avait consacré son Rapport Stratégique de 2018 à la question du développement autonome du continent. Ce rapport avait mis en avant, en tant que principaux ressorts de l'autonomie, la réconciliation de l'Africain avec lui-même et avec la nature ainsi que la mutualisation continentale des ressources et des moyens, une des clés de succès de l'Initiative Royale pour l'Atlantique. Il avait mis l'accent, également, sur la contribution du Royaume et le rôle qu'il pourrait jouer, à l'avenir, en faveur du développement autonome de l'Afrique.

Dans la version actualisée de 2019 de son Rapport Stratégique réalisé en 2016 sur les relations internationales du Maroc, l'IRES avait mentionné le besoin d'œuvrer pour que l'Atlantique sud soit un espace de coopération commun, à travers la création d'une plateforme de dialogue et de concertation, regroupant les Etats riverains de l'Atlantique en Afrique et en Amérique du Sud et ce, conformément à l'appel de 2013 de Sa Majesté Le Roi Mohammed VI, visant à " relancer les activités de la Conférence des Etats Africains Riverains de l'Atlantique et à lui permettre de jouer pleinement le rôle qui lui revient ".

A ce sujet, une première réunion ministérielle des Etats Africains Atlantiques s'est tenue au Maroc le 08 juin 2022 avec la participation de 21 pays de la façade atlantique, instituant ainsi le Processus afro-atlantique de Rabat et faisant de cette ville la capitale atlantique de l'Afrique.

Sur un autre volet, l'Institut a montré, dans son Rapport Stratégique 2022-2023, intitulé "l'Océan : enjeu mondial et solution planétaire", la place accordée par le Maroc à l'Océan Atlantique, non seulement comme un espace international pour faciliter des relations dynamiques avec le continent américain, mais aussi pour constituer une grande zone d'interdépendance forte avec les pays d'Afrique de l'Ouest, notamment, en matière de développement durable et de sécurité.

Mesdames et Messieurs,

Réunissant un Panel pluridisciplinaire d'experts nationaux et internationaux, cette Journée de réflexion prospective, qui se déroulera sous les règles de confidentialité de Chatham house, a pour objectif de comprendre l'Initiative Royale pour l'Atlantique, sa place dans la géopolitique mondiale, ses fondements et ses retombées et de cerner les enjeux inhérents à la concrétisation de cette Initiative. Elle constitue une occasion idoine à même de faire éclore quelques idées novatrices en matière de leviers d'actions pour l'implémentation de l'Initiative Royale pour l'Atlantique.

Cette rencontre, à travers le débat et les discussions qui s'y tiendront, devrait contribuer à l'enrichissement de l'étude lancée par l'IRES en 2024 sur cette Initiative. Cette étude vise à :

- mettre en exergue le contexte international et régional dans lequel s'inscrit l'Initiative Royale pour l'Atlantique ;
- comprendre les fondements et l'importance de l'Initiative pour l'Atlantique, ainsi que ses retombées pour le Maroc, pour les Etats africains atlantiques et pour les pays du Sahel ;
- cerner les enjeux, en termes d'opportunités à saisir, de menaces à se prémunir et de ruptures à anticiper, afférents à l'Initiative pour l'Atlantique, sur le plan géopolitique, sécuritaire, économique, social, environnemental et culturel ;

- explorer les conditions de concrétisation et les clés de réussite de l'Initiative pour l'Atlantique ;
- proposer des orientations stratégiques, déclinées en pistes d'actions sous la forme d'une feuille de route, à même de permettre au Maroc de concrétiser l'Initiative Royale pour l'Atlantique.

Mesdames et Messieurs,

Ce sont là quelques propos liminaires relatifs au contexte et aux objectifs de cette journée d'étude. Je vous remercie de votre attention et souhaite plein succès aux travaux de cette rencontre.